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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PODRÍA SER LA REFORMA POLÍTICA TEMA RÍSPIDO: BRAULIO GUERRA 
Por Candhy Escalante 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Braulio Guerra Urbiola, informó que desde hace varias 
semanas  se  comenzó  a  abordar  el  tema  de  la  Reforma  Política, misma  que  incluye  la  Reforma  Electoral.  Asimismo, 
comentó con este tema podría ser en el que se presenten mayores discusiones entre los legisladores, sin embargo, se 
espera  solventarlo  con  base  en  un  análisis  a  los  artículos  presentados.  “La Reforma Política  podría  ser  el  tema más 
ríspido  que  se  podría  estar  presentando,  integra  reformas  a  la  administración  pública,  implica  reformas  a  la  Ley 
Orgánica Municipal,  implica todo  lo que es el ejercicio político en conjunto”, señaló el priista. Explicó que  la Reforma 
antes mencionada incluye un apartado de la Reforma Electoral, por lo que ambas son de interés de los ciudadanos. “Es 
un tema de forma y los ciudadanos están más interesados en los temas de fondo, vamos a discutir las reglas de 2015, 
pero lo vamos a hacer con tiempo y yo los invito a que la Reforma Electoral la llevemos por cuerdas separadas, por un 
carril  distinto”,  comentó.  Para  poder  solventar  el  tema  dijo  se  llevará  a  cabo  diálogos  con  expertos  de  manera 
permanente.  “Con  consensos  y  también  abierta  al  diálogo  universitario,  al  diálogo  social,  al  diálogo  permanente, 
académico y partidista, que sea un ejercicio de todos, que tena conclusiones para que la gobernabilidad y el ejercicio de 
2015 se reproduzca en un estado de normalidad y de estabilidad para el estado de Querétaro”. Finalmente señaló que 
se cuenta aún con más de un año para sacar el tema de la Reforma Política, además de subrayar que al momento no se 
pueden presentar modificaciones a la Reforma. “Ese el año 2014, no podemos hasta el mes de novi0embre ya presentar 
modificaciones a la Ley Electoral, entonces tememos un buen espacio de tiempo para trabajar, desde luego ya hemos 
abordado temas, ya tenemos posicionamientos y estamos trabajando los coordinadores para salir adelante, queremos 
innovar”, concluyó. (PA, 11A) 
 
DISCUSIÓN DE REFORMA POLÍTICA SERÍA RÍSPIDA 
Por Linda Sepúlveda  
El presidente de la Mesa Directiva, diputado Braulio Guerra Urbiola, informó que la reforma política será una de las que 
más  trabajo  y  consensos  requiera  de  los  legisladores.  “La  reforma  política  podría  ser  el  tema más  ríspido.  Integra 
reformas  a  la  administración  pública  y  a  la  ley  orgánica  municipal;  implica  todo  lo  que  es  el  ejercicio  político  en 
conjunto”,  dijo  el  legislador  del  Partido  Revolucionario  Institucional  (PRI).  A  pesar  de  que  la  reforma  electoral  se 
implementaría  hasta  2015,  Guerra  Urbiola  comentó  que  es  necesario  que  se  analicen  a  profundidad  los  temas  que 
implicaría a través del diálogo con los diversos sectores. “La reforma electoral es sólo una parte de la reforma política. 
La ley electoral es un tema de forma y los ciudadanos están más interesados en los temas de fondo. Vamos a discutir las 
reglas de 2015 pero lo vamos a hacer con tiempo. Invito a que la reforma electoral la llevemos por cuerdas separadas, 
por un carril distinto, con consensos y también abierta al diálogo universitario, social, académico y partidista, que sea 
un  ejercicio  de  todos”,  dijo  Braulio  Guerra  en  su  mensaje  a  los  diputados.  Plantean  delimitar  sanciones.  Sobre  la 
reforma electoral, el presidente de la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales, Apolinar 
Casillas, reveló que se contemplará la re distritación y el esclarecimiento de las sanciones para partidos políticos y para 
candidatos. Lo anterior, luego de que el presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, José Báez 
Guerrero, manifestara su  inconformidad por  las sanciones que en ocasiones son  interpuestas a  los partidos políticos 
por la falta de retiro de la propaganda, pues considera que es responsabilidad de los candidatos y no de los partidos. Al 
respecto,  el  presidente  de  la  Comisión  de  Gobernación,  Administración  Pública  y  Asuntos  Electorales,  propuso  la 
elaboración de un catálogo para precisar las conductas y sanciones que les confieren a unos y a otros. “La ley electoral 
ya contempla qué conductas son motivos de sanción a las personas en particular, a los candidatos; habría que precisar 
un  catálogo  de  conductas.  También  está  puesto  sobre  la  mesa  el  tema  de  las  candidaturas  ciudadanas”,  manifestó 
Apolinar Casillas, e informó que se buscará incluir los temas de participación ciudadana en la ley electoral. (EUQ, 4A) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
EXPULSA PAN A 11 SANJUANENSES  
Por Guillermo Contreras 
En San  Juan del Río,  el Partido Acción Nacional  (PAN) expulsó de sus  filas a 11 miembros activos y adherentes, que 
durante el proceso constitucional traicionaron los principios del organismo político y apoyaron otras causas; informó el 
dirigente local del blanquiazul, Érick Juárez Luna. El líder panista recordó que los resultados que recién dio la comisión 
de procesos internos forman parte apenas de una primera etapa, por lo que será en próximas semanas cuando se sabrá 
si hubo o no más gente desleal. En rueda de prensa, Juárez Luna recordó que el más significativo de los 11 expulsados 
fue el profesor Servando Miranda, quien  fuera postulado por el Partido Nueva Alianza  (Panal) y que actualmente es 
Regidor en el Ayuntamiento por dicho organismo político. (AM p. 7) 

 

PODER LEGISLATIVO 
 
TRANSPARENCIA SOBRE INSEGURIDAD, PIDE LEÓN 
Por Aimée Pacheco 
Ante las recientes balaceras en el Estado (donde se involucran hechos de plagio) conviene que la ciudadanía cierre filas 
con el gobierno y este a su vez se transparente con la información que proporciona, advirtió el diputado Marco Antonio 
León Hernández, Secretario de la Comisión de Derechos Humanos y Acceso a la Información Pública. Advirtió que ya no 
existe  vacuna  para  que  en  un  estado  próspero  desde  el  punto  de  vista  del  desarrollo  económico  (no  social)  esté  al 
margen de todo lo que pasa en el crimen organizado. (DQ p. 4) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SE REÚNE CALZADA CON LOS EDILES SURGIDOS DEL PAN 
Por Luis del Toro 
En reunión con ediles del PAN, el gobernador José Calzada Rovirosa informó que se logró un acercamiento para conocer 
sus  grandes  prioridades  con  respecto  a  la  obra  pública  para  el  próximo  año.  Para  ello  les  pidió  reunirse  con  el 
Secretario  de  Planeación  y  Finanzas,  a  fin  de  que  el  gobierno  del  estado  esté  pendiente  y  presente,  para  que  con 
recursos económicos se apoye el crecimiento de los municipios y acompañarlos en la medida de las posibilidades. (N 
p.7) 
 
SOSTIENE CALZADA REUNIÓN CON EDILES  
Por: Liliana Gutiérrez 
 Este  miércoles,  el  Gobernador  José  Calzada  Rovirosa,  sostuvo  una  reunión  con  los  presidentes  municipales  de 
Querétaro,  Pedro Escobedo,  Tequisquipan, Huimilpan,  Corregidora  y  El Marqués,  en  donde  se platicaron  estrategias 
para el desarrollo regional de los municipios con el cual se priorice la inversión para el siguiente año. “Muy interesante, 
tocamos temas generales fue una reunión cordial, de acercamiento para hablar un poquito de los temas generales con 
respecto al  paquete  económico”,  explicó. El mandatario  estatal,  aseguró que  les pidió a  los alcaldes presentar  temas 
prioritarios en materia de infraestructura a fin de que se destinen los recursos necesarios. (AM p. 5) 
 
RECONOCE TOÑO CERCANÍA DE CALZADA 
Por Alejandro Caballero  
El  presidente municipal de Corregidora, Antonio Zapata,  reconoció  la  apertura  y  cercanía que ha mostrado desde  el 
inicio de su gestión y de las actuales administraciones del gobernador José Calzada Rovorisa, a quien señaló como un 
hombre que cumple cabalmente con los municipios y con los queretanos. Lo anterior luego de salir de una reunión con 
el  jefe  del  Ejecutivo,  quien  estuvo  reunido  con  los  18  alcaldes  del  estado  para  tratar  los  temas  centrales  como  el 
presupuesto de los municipios y de cómo es que estarán trabajando con los mismos. (PA, 3A) 
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HISTÓRICO EL SORTEO DE PLACAS DE TAXIS EN QCC 
Por Carolina Sánchez 
En lo que fue denominado un hecho inédito en el país, el Gobierno del Estado de Querétaro rifó 939 nuevas concesiones 
de taxi y mixto para los 18 municipios, una acción realizada bajo vigilancia de una Comisión de Transparencia. Antes, 
estas  concesiones  se  entregaban  de  forma  discrecional  por  parte  del  mandatario  estatal,  hoy  se  realizó  de  forma 
transparente  ante  la  reñida  competencia  de  casi  4  mil  ciudadanos  en  el  Querétaro  Centro  de  Congresos  (QCC).  El 
primero en obtener una concesión fue Agustín García, con el número 12776, para tener un taxi en El Marqués. (PA, 1A) 
 
RECONOCE CALZADA A CALDERÓN  
Por Carolina Sánchez 
El gobernador José Calzada reconoció al Presidente Felipe Calderón Hinojosa como un hombre valiente, un mandatario 
que hizo su mejor esfuerzo por construir un país sólido. Además, dijo, Querétaro siempre contó con su solidaridad y 
apoyo. “Yo les hablo de cómo le fue a Querétaro con el Presidente Calderón: él fue con mostros solidario, nos visitó en 
muchas ocasiones, se llevaron a cabo obras importantes, el Presidente Calderón fue solidario y yo desde Querétaro le 
agradezco  el  apoyo  que  nos  dio.  (Para México)  fue  un momento  difícil,  pero  el  Presidente  Calderón  fue  un  hombre 
valiente e hizo su mejor esfuerzo por construir un México fuerte”. (PA, 12A) 
 
MÁS PENAS VS FEMINICIDIOS: PEPE 
Por Redacción 
El  gobernador  del  Estado  José  Calzada  Rovirosa,  instruyó  a  los  miembros  de  la  Junta  de  Gobierno  del  Instituto 
Queretano de la Mujer a conformar una agenda legislativa que implique el endurecimiento de las penas para quienes 
atenten en contra de las mujeres, fomentar la equidad en el trabajo y respeto a su integridad. “La legislativa puede ser 
agenda de muy  corto plazo,  para  endurecer  las penas para  aquellas personas que  atenten  contra  los derechos de  la 
mujer, y junto con esta agenda de muy corto plazo también hagamos un ejercicio con respecto al tema laboral y al tema 
de  los  derechos  humanos,  y  también  hagamos  un  ejercicio  a  mediano  y  largo  plazo,  que  tenga  que  ver  con  la 
concientización de todas las personas que nos pueden ayudar para aperturar nuevos espacios y nuevas oportunidades 
laborales a las mujeres queretanas. (DQ p. 2 / am P. 3) 
 

MUNICIPIOS DEL ESTADO 
 
MÁS DE 18 MIL CIUDADANOS EN “DE PUERTA EN PUERTA”, AYER 
Por Noticias 
Fueron más de 18 mil ciudadanos atendidos y seis millones de pesos la suma que los ciudadanos pudieron ahorrarse 
ayer en las siete delegaciones donde estuvo el programa “De puerta en puerta”. En el barrio de San Francisquito se dio 
por terminado este primer ciclo. Ahí el presidente municipal sintetizó: “el programa es un buen ejercicio, porque aquí 
podemos ver a los ciudadanos que aciden a encontrarse con sus autoridades; este esquema nos ha permitido fortalecer 
la hacienda pública”. (N p.1) 
 
CUMPLE RLV OFERTA Y VISITA DELEGACIONES  
Por Redacción 
El  Presidente  Municipal  de  Querétaro,  Roberto  Loyola  Vera,  cumplió  con  uno  de  sus  compromisos  al  visitar  las  7 
delegaciones municipales a través del novedoso Programa “De Puerta en Puerta”, que hasta el momento suma poco más 
de 18 mil  queretanos  atendidos.  Al  respecto, Roberto  Loyola  destacó que  con  la  jornada de  este  día  se  concluye un 
primer ciclo de los recorridos que se realizarán de manera semanal por colonias, barrios y comunidades del Municipio; 
subrayó además que  los descuentos que se otorgaron a  la ciudadanía con el programa “De Puerta en Puerta”, suman 
más de 6 millones de pesos.“Este Programa nos ha dado muestra de que es un buen ejercicio, porque aquí podemos ver 
a los ciudadanos que acuden a encontrarse en cercanía con sus autoridades; habremos de continuar con las bondades 
de este esquema municipal que nos ha permitido fortalecer la hacienda pública”, aseveró. Las siete jornadas resumen 
un  primer  balance  favorable  para  la  ciudadanía,  pues  de  manera  personalizada  el  Presidente  Municipal  y  los 
funcionarios de su gabinete brindaron respuestas a los servicios y trámites que les fueron solicitados, en las 20 mesas 
de atención instaladas para tal fin. (PA, 1A) 
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LANZA DIF MUNICIPAL PROGRAMA “ENTRE MUJERES” 
Por Patricia Vázquez 
Como  parte  del  plan  de  desarrollo  que  correrá  a  partir  del  siguiente  año,  el municipio  de  Querétaro  integrará  una 
estrategia de “impulso al desarrollo social integral” que consistirá en transformar la calidad de vida en las 218 colonias 
en marginación  en  la  capital.  Así  lo  informó  el  secretario  de Desarrollo  Social  de  dicho Ayuntamiento,  Erik Osornio 
Medina, quien detalló que entre las acciones que se contemplan efectuar está el dotar de piso firme, luz, agua, drenaje, 
pintura,  cursos  de  capacitación  para  la  autosustentabilidad,  la  instalación  de  gallineros,  huertos  familiares  y  de 
traspatio, así como dotar de baños secos. (PA, 4A) 
 
LANZAN CAMPAÑA "SEGURO AL VOLANTE" 
Por Óscar Aguilar 
De  acuerdo  con  datos  de  la  Secretaría  de  Seguridad  Pública  Municipal  (SSPM)  de  Querétaro,  los  accidentes 
automovilísticos  entre  los  jóvenes  han  disminuido  50%  en  lo  que  va  del  año  en  la  capital.  El  secretario  de  la 
dependencia municipal, Juan Marcos Granados Torres, señaló que para evitar accidentes vehiculares entre la población 
joven  que  es  la  que más  acude  a  los  bares  y  centros  nocturnos  de  la  capital,  se  implementó  la  campaña  Seguros  al 
Volante, Diversión Responsable. (EUQ, 1A) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PIDEN MÁS RECURSOS PARA EL IPN 
Por Redacción 
59 millones 625 mil pesos es el recurso que el legislador, Francisco Domínguez Servien y la senadora Marcela Torres 
Peimbert,  solicitaron  a  la  Comisión  de  Presupuesto  y  Cuenta  Pública  de  la  Cámara  de  Diputados,  asignar  como 
ampliación del presupuesto de egresos 2013 al Instituto Politécnico Nacional, para finalizar la construcción del Centro 
de Investigación en Ciencia Avanzada y Tecnología Aplicada en el Estado de Querétaro (CICATA). (EUQ, 4A) 
 
PIDEN PROCESO CONTRA DIRECTOR DE PENAL 
Por Norma Ayala 
La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) emitirá un informe especial a la Secretaría de Gobierno del estado, a 
fin de que  se  instruya a  la Contraloría  estatal  para  aplicar  la  ley de  responsabilidades de  los  servidores públicos  en 
contra del director del Centro Preventivo y de Ejecución de Sanciones Penales Varonil  (Cepesp) de San  José El Alto, 
Joaquín Ruelas Rivera y personal del penal. El ombudsman Miguel Nava Alvarado detalló que Ruelas Rivera ha tenido 
conductas evasivas ante  las dos recomendaciones que emitió el organismo en los expedientes de 2010 y 2011. (EUQ, 
1A) 
 
ALERTA POR CONSUMO DE INHALANTES 
Por Óscar Aguilar 
De acuerdo con la Encuesta Nacional Contra Adicciones (ENA), en Querétaro aumentó el consumo de drogas inhalables 
y disminuyó el rango de edad de  los  jóvenes que consumen enervantes. Los estados de Puebla, Tlaxcala y Querétaro 
ocupan  el  primer  lugar  en  el  consumo  de  drogas  inhalables  como  thiner  y  cemento  de  PVC,  reveló  la  directora  del 
Consejo Estatal Contra las Adicciones, Rebeca Mendoza. (EUQ, 1A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
Querétaro, Qro.‐ QUINIELA. Que Pancho Domínguez de nueva cuenta medirá fuerzas con los otros grupos internos del 
Partido Ación Nacional, esta vez en la disputa por la dirigencia municipal capitalina, pues el ex síndico Miguel Parrodi 
iría  con  su  apoyo a  la disputa por  ese mando. Aunque  la  diputada  "ultra manolista" Bety Marmolejo  también  figura 
entre las aspirantes, trascendió que en el PAN prefieren a alguien que se entregue de tiempo completo (y complejo) a 
restaurar al partido. Pancho les lleva ganadas las últimas. RETRASO.  
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En  el  otro  bando  (jeje,  políticamente  hablando),  el  dirigente municipal  priista  Juan  José  Jiménez  Yáñez  lleva mucho 
trabajo de calle y parece que ahora sí aprendió que la cercanía con la gente es vital para mantenerse y mantener a su 
partido... otro gallo le cantaría al PRI en el VI Distrito, donde les ganó Apolinar Casillas la última elección, si lo hubieran 
entendido a tiempo. (DQ p.1) 
  
EXPEDIENTE Q 
Por  Adán Olvera 
Querétaro, Qro.‐ Desde hace casi un año habitantes de las comunidades de Carranza, El Zorrillo, El Granjeno, Puerto del 
Tepozán, Apapátaro, Nuevo Apapátaro y El Milagro, todos pueblos indígenas del municipio de Huimilpan, se quejan de 
la  instalación  de  unas  granjas  de  engorda  de  pollo  y  han  emprendido  diversas  acciones  para  la  reubicación  de  las 
mismas desde manifestaciones hasta acciones  legales. Los habitantes y  sus abogados defensores alegaban  la  falta de 
cumplimiento  de  la  normatividad  y  la  afectación  a  la  salud  de  los  habitantes  por  los  desechos  que  producen  en  la 
engorda de los animales. En diciembre del 2011, los habitantes de Huimilpan iniciaron un juicio de amparo en contra de 
las  autoridades  responsables por autorizaron de  la  construcción,  instalación y operación de  las granjas;  autoridades 
judiciales  ya  habían  determinado  la  suspensión  provisional  para  que  el municipio  no  autorizara  ningún  permiso  ni 
licencia  a  la  empresa.  Los  habitantes  de  este municipio  rechazan  la  instalación  de  esta  empresa  avícola  por  el  olor 
fuerte que despliega, además de que denunciaron el incremento de enfermedades respiratorias, alergias y conjuntivitis 
tras la instalación de estas granjas. Según las normas federales dicen que este tipo de empresas sólo pueden instalarse a 
una distancia no menor a los 5 kilómetros y dicen los afectados que las granjas se ubicaron a 30 metros y 2 kilómetros 
de las comunidades de Nuevo Apapátaro, Carranza, El Zorrillo, afectando a cerca de 4 mil moradores de la zona. Ayer 
las  autoridades  del  Juzgado  4º  de Distrito  radicado  en Querétaro  dictó  sentencia  y  la  justicia  de  la  unión  ampara  y 
protege a los quejosos y ordena dejar insubsistente la licencia de construcción otorgada a la empresa AVICOLA GALA 
por el Director de Obras Publicas y Ecología del municipio de  Huimilpan.  Deja también insubsistente el cambio de uso 
otorgado  a  la  empresa  AVICOLA  GALA  otorgada  por  el  Director  de  Obras  Publicas  y  ecología  del  municipio  de 
Huimilpan. La sentencia está basada en la violación al derecho humano a un medio ambiente sano, derecho a la salud 
garantizando el derecho de audiencia del artículo 14 constitucional, por violaciones de la autoridad municipal. De igual 
forma  se  ordena  el  respeto  de  los  derechos  indígenas  de  las  comunidades,  respecto  al  derecho  de  respetar  su 
comunidad, el hábitat, su cultura y usos y costumbres. Los habitantes de la zona ahora son amparados por  la  justicia 
federal  y  veremos  cómo resuelve  el  asunto  la nueva autoridad municipal,  en un  caso que  le heredaron. DE REBOTE  
Ayer quedó de manifiesto que las autoridades estatales no le entraron a la tentación de premiar o favorecer a grupos de 
poder al entregar de manera discrecional concesiones de servicio público de transporte, todo se resolvió en un sorteo al 
que pudieron acceder todos los interesados. adanolverar@yahoo.com.mx, @aolverar (DQ p.1) 
   
*ASTERISCOS* 

INFORMAL. Querétaro se ubicó en el sexto lugar nacional en cuanto a los estados con menor informalidad laboral, es 
decir,  que  tiene  menor  número  de  Población  Económicamente  Activa   (PEA)  empleada  en  condiciones  informales. 
 COMO ESCLAVOS. Ayer, la consultora aregional. Como dio a conocer su mapa de la informalidad laboral, en donde se 
establece que el 65.4 por ciento de la PEA ocupada (29.8 millones de personas) en el país no cuentan con un contacto 
laboral, seguridad social, no reciben prestaciones y/o su remuneración es  inferior a su salario mínimo o no perciben 
ingresos. ¡MÁS DE LA MITAD! . En el caso de Querétaro, el estudio reveló que el 57.7 de los queretanos mayores de 14 
años  se  encuentran  en  esta misma  situación.  EJEMPLO. De  hecho,  el  Estado  se  queda  10  puntos  porcentuales  por 
debajo de quien lidera la lista, que es Chihuahua, donde el  índice se ubica apenas en 47.7 por ciento de su PEA. ¡AH! 
BUENO. El Estado con el mayor grado de informalidad es Tlaxcala, pues 75.6 por ciento de sus trabajadores no tienen 
un trabajo ‘decente’ ‐como lo denomina la Organización Internacional del Trabajo‐, es decir que trabajan en condiciones 
de precariedad, vulnerabilidad y mal remunerado. CAMINANTES. El estudio también revela un dato muy interesante y 
poco estudiado: el del  trabajo  itinerante, es decir, aquel que se realiza en casa o en puestos  improvisados, bicicletas, 
triciclos, lanchas, automóviles, motos o de casa en casa. PUERTA EN PUERTA. El índice nacional señala que el 18.6 por 
ciento  de  la  Población  Económicamente  Activa  del  País  está  en  esta  condición  laboral. EL DE LA  SUERTE. En  este 
rubro, Querétaro  se  ubicó  en  la  posición  número  13  de  las  Entidades  Federativas  que menor  porcentaje  de  empleo 
itinerante tiene, con el 17.3 por ciento. Este segmento también es liderado por Chihuahua, con el 14 por ciento.  
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A  ESCONDIDAS. Otro  detalle  significativo  de  la  situación  de  empleo  queretano,  y  que  queda  al  descubierto  en  el 
estudio,  es  el  relacionado  a  las  condiciones  fiscales  de  la  unidad  de  trabajo,  es  decir,  al  empleo  en  empresas  no 
registradas ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y sin registros contables rigurosos. TRAS LA PUERTA. La 
media nacional es del 22.1 por ciento de la PEA ocupada en empresas evasoras fiscales; por lo que hace a Querétaro, el 
índice es del 19 por ciento, lo que le ubica en la décima posición de los que menos incidencia del fenómeno tienen. SIN 
JEFE. Otro dato  relevante,  es  el  relacionado  con quienes  trabajan por  cuenta propia,  donde el Estado  también  es  el 
décimo tercero con menor autoempleo, con 13.7 por ciento, donde el promedio nacional es de 14.8 por ciento y el mejor 
rankeado,  Zacatecas,  tiene  10.5  por  ciento. DE  ‘A GRAPA’. A  nivel  nacional  el  5.9  por  ciento de  la  PEA ocupada  no 
recibió ningún pago como resultado de ese trabajo o el ingreso fue inferior a un salario mínimo, en el caso de Querétaro 
es de 26.7 por ciento. OPUESTOS. Coahuila fue el Estado que menos presentó este fenómeno, pues sólo 18.1 por ciento 
de  sus  trabajadores  ganaron  menos  de  un  salario  mínimo.  Por  el  contrario  en  Tlaxcala  el  44.4  por  ciento  de  sus 
trabajadores ganaron menos de un salario mínimo y no recibieron prestaciones. NI CURITAS. En México sólo 4 de cada 
10 trabajadores recibieron servicios de salud mediante su empleo, Chihuahua fue la entidad que tuvo la menor cantidad 
de población ocupada  sin  servicios  de  salud  con 44.8 por  ciento; mientras  que  en Querétaro 27.4 por  ciento de  sus 
trabajadores carecen de servicios de salud. (AM p. 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Gran apertura del Teatro Metropolitano ¡Felicidades, Querétaro!: Sabino. Primera función. Como “un nuevo capítulo en 
la  historia  cultural  de  Querétaro”  calificó  Laura  Corvera  Galván  la  apertura  del  Teatro  Metropolitano,  la  noche  del 
martes, con un espléndido programa queretano. La obra, iniciada en enero de 2008 –como bien recordó el oficial mayor 
Manuel Pozo Cabrera– y concluida casi cinco años después, acredita el sentido de responsabilidad social de  la actual 
administración. Y es que, a querer o no, el del Metropolitano, es otro de los proyectos inconclusos de Francisco Garrido 
Patrón, que pensaba  inaugurarlo con el español  Joan Manuel Serrat en  las Fiestas Patrias de 2009, que no habiendo 
teatro,  terminó presentándose en el Auditorio  Josefa Ortiz de Domínguez, gracias a  la  incapacidad del muy mentado 
José Luis Covarrubias Herrera. Iniciado su gobierno, José Calzada se comprometió a concluir todo lo que dejó a medias 
su  antecesor:  Acueducto  II,  Centro  de  Congresos  y  Teatro  Metropolitano,  para  no  tirar  al  caño  el  dinero  de  los 
queretanos y por,  claro,  la  justificación de  los proyectos. Así, Querétaro  tiene desde antenoche un gran escenario de 
primera categoría, el número 36 en el catálogo del Sistema Internacional AIRES de teatros, según el anuncio de Laura 
Corvera,  que ya  lo da  como miembro de número. Este  armero quiere destacar  también,  como  le dijo  al  principio,  el 
espléndido programa de apertura, estrictamente queretano con nuestra Filarmónica, dirigida soberbiamente por José 
Guadalupe Flores y las mejores voces. Brillaron, en la noche de todos, el barítono Carlos Sánchez con “Granada”, de Lara 
y la soprano Gabriela Herrera cantando “Estrellita”, de Ponce. La primera función –la gloria– abrió con una selección de 
sones de Blas Galindo, seguida de “El Queretano” con Martha Juliana Ayech, que hasta aventó frases personales sobre la 
parte instrumental. Y luego Joaquín Ledesma, el que menos lució, con una voz que se oyó pequeña ante la contundencia 
de  la Filarmónica  y  sus  casi  70  integrantes. Vino después Aida García  con  “Cuando vuelva a  tu  lado”, de Grever  y  la 
presentación  del  conjunto  de  danza  del  SNTE  que  presentó  un  magnífico  mosaico  de  bailes  y  atuendos  de  toda  la 
República,  en donde se coló un apache, mensajero quizá de  la parte que nos  robaron. Mención especial merece Elba 
María Flores con “Te quiero, dijiste” de Grever, que mereció una ovación del respetable y el  justificado orgullo de su 
papá, el director de la Orquesta. Noche queretana, disfrutada por poco más de mil personas reunidas en la colina del 
Querétaro  Centro  de  Congresos  y,  ahora,  del  Teatro  Metropolitano  que  abrió,  pero  no  fue  inaugurado  porque  ese 
privilegio se lo reserva José Calzada al próximo Presidente de México, Enrique Peña Nieto. Y eso será allá en el 2013. 
Esta  fue,  nomás,  la primera  función. Primera.   OÍDO EN EL 1810 Malosos. Mar de  fondo en  el  caso de  la banda de 
secuestradores y narcomenudistas desmantelada este martes por la PGJ que demostró una impecable coordinación con 
las distintas Policías Municipales y la Estatal. Bien por Arsenio Durán, a quien su jefe le puso estrella. ¡PREEEPAREN! 
Encuentro.  Con  un  desayuno  en  Casa  de  Gobierno,  José  Calzada  Rovirosa  “rompió  el  hielo”  con  los  cinco  alcaldes 
panistas  del  estado  de  Querétaro.  Eso  fue  lo  que  comentó  uno  de  los  asistentes  a  la  reunión.  Y  sí,  oficialmente,  el 
mandatario  estatal  no  se  había  sentado  a  dialogar  con  el  importante  grupo  que  gobierna  Corregidora,  El  Marqués, 
Huimilpan, Tolimán y Amealco. El encuentro se da luego de una fina operación política del secretario de Gobierno, Jorge 
López Portillo. A la salida, Antonio Zapata, Enrique Vega Carriles, María García, Edgar Montes Benítez y Gilberto García 
Valdez se dijeron satisfechos y dispuestos a trabajar de manera institucional. Más nos vale.  
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¡AAAPUNTEN!  Corregidora. El  caso del municipio que dejó endeudadísimo Carmelo Mendieta,  se  cuece aparte. No 
hay manera de que libre el litigio penal. Cheques a distintos nombres que se depositaron en una misma cuenta son la 
punta  del  iceberg  de  un  quebranto  que  podría  llegar  a  los  100  millones  de  pesos.  Y  me  dice  Toño  Zapata  que  de 
Carmelo, ni sus luces: “no nos ha buscado” para aclarar las cosas o dar su versión. Bueno, pareciera que ni siquiera se ha 
acercado a las oficinas principales de Plaza de Armas. Allá él. ¡FUEGO! El sábado. Coronarán a Angelina I como reina 
de  las  Fiestas  de  Navidad  2012.  El  tradicional  acto  estará  encabezado  por  el  gobernador  José  Calzada  y  su  esposa 
Sandra  Albarrán.  La  cena  se  realizará  en  el  Palacio  Conín  a  las  20:00  horas.  Y  de  ahí,  hasta  Reyes.  Será  un  largo, 
larguísimo maratón. Salud. (PA, 2A) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
CARTELAZO. JUAN ARTURO “EL POLLO” TORRES LANDA reporta todo listo para el corridón de este viernes el coso de 
JURIQUILLA.  Los  matadores  JULIÁN  LÓPEZ  “EL  JULI”  y  OCATVIO  GARCÍA  “EL  PAYO”  lidiarán  seis  astados  de  don 
FERNANDO DE LA MORA OVANDO. La noche del viernes, veremos salir de toriles a tres negros y tres cárdenos. Para el 
sábado, se anuncia a SEBASTIÁN CASTELLA en mano a mano con JUAN PABLO SÁNCHEZ. Que haya suerte, matadores. 
AGUA DEL CIELO, EN LA FIESTA NO QUIERO. (PA, 1A) 
 
VISIÓN SEXENIO  
Por Rafael Piña 
¿Y QUÉ DIRÁ DIOS DE CALDERÓN? El día de ayer,  durante una de tantas visitas que hiciera a su tierra, el Presidente 
Felipe Calderón trató de nueva cuenta empeñar en colocar,  a la larga lista de argumentos y justificaciones  impactantes 
frases de  los errores que se pudieron haber cometido durante su administración. Visiblemente conmovido y  frente a 
sus paisanos de Tacámbaro, Michoacán, el mandatario mexicano puso una frase más en el listado de agradecimientos y 
“mea  culpa”  que ha  venido  compartiendo  en  su  gira del  adiós. Durante  su mensaje,  puso  énfasis  en  afirmar que  “se 
esmeró en servir a todos los mexicanos y en especial a Michoacán” y evitar así, crisis como la económica y de violencia. 
Pero anteponiendo la frase encomendada al supremo como si le quisiera compartir la responsabilidad de su gestión al 
confirmar  que  “Dios  pone  a  determinadas  personas,  frente  a  determinadas  circunstancias”.  La  frase,  más  allá  de 
ponerme  varios  minutos  en  etapa  reflexiva  y  depresiva,  revolucionó  en  mí  una  misteriosa  introyección  respecto  a 
donde puso el supremo a las personas que realmente pueden cambiar el rumbo de tu vida. A la conclusión que llego con 
esta frase que forma parte de una serie de declaraciones en la etapa de despedida de Felipe Calderón, es que, cuando 
hubo errores, cuando aparecieron las omisiones, simplemente valió la expresión conciliadora ante los imperfecto para 
rematar con la ya tradicional de: “Ya estaría de Dios…” Y una reflexión más: si existiera un poder sobre natural o extra 
sensorial o celestial para poder hacer contacto con el que todo lo puede, hacer cita para que nos reciba y nos permitiera 
unos minutillos platicar en el cielo, sin duda sería mucha mi curiosidad  de cuestionarle el porqué dice  lo que dice el 
Presidente saliente o una mejor: porqué determinó tomar determinadas acciones y depositarlas en  las decisiones de 
quien  todavía  le  quedan  algunos  días  para  disfrutar  de  su  casa  en  Los  Pinos. Balazos y Blindajes.  Una  vez más  se 
cimbró la ciudad de Querétaro con persecuciones y balaceras. Una vez más, el trabajo de inteligencia policial por parte 
de los elementos de la Dirección de Investigación del delito rindió buenos frutos. Los acontecimientos sucedidos en la 
parte  norte  de  la  capital,  por  el  rumbo  de  la  popular  colonia  Cerrito  Colorado,  volvió  a  prender  las  alertas  a  los 
ciudadanos de que desgraciadamente no estamos solos en tierra buena, y que hay gente mala queriendo trastocar  la 
paz que se vive en general en esta pujante ciudad de Querétaro. Una vez más la coordinación se pone de manifiesto. Una 
línea de investigación lleva  a la autoridad a una privada habitacional en donde se tenía que “reventar una casa” por un 
caso de secuestro. El resultado, un presunto plagiario muerto, ocho detenidos y una persona liberada. Si para llevar a 
cabo la complicada ecuación de seguridad se tuvo que recurrir a las armas como en el caso Candiles se acepta. Ahora, 
los  agentes  actuaron  con  cautela  y  obtuvieron  el  éxito,  se  contó  con  el  apoyo  de  las  corporaciones  locales  y  se 
presentaron  buenas  cuentas  a  los  ciudadanos.  Una  vez  más,  se  demuestra  que  en  la  entidad,  pasan  cosas  que  no 
quisiéramos  enterarnos,  pero que  los  guardianes del  orden actúan  con oportunidad  y  temple. Honor  a  quien Honor 
merece. Enhorabuena. (PA, 9A) 
 
 
 



  
JUEVES 22 DE NOVIEMBRE DE 2012 

 

8 
 

TRAS LA VERDAD  
Por Héctor Parra Rodríguez  
QUE  SON  MÁS  O  QUE  SON  MENOS  LAS  DESAPARECIDAS,  EL  PROBLEMA  ES  QUE  SÍ  HAY  MUJERES 
DESAPARECIDAS.  La  Comisión  Estatal  de  derechos  Humanos  y  la  Procuraduría  General  de  Justicia  del  Estado  se 
enfrascan en  la  inútil  declaración de  si  son más de 40 o 60  las mujeres desaparecidas  en  lo que va del 2012,    en  el 
Estado  ¡El  problema  es  gravísimo!  Sobre  el  tema  no  ha  faltado  quienes  lo  trivializan  con  que  algunas  de  las 
desaparecidas no estaban desaparecidas, porque se fueron a otro lugar y después de varios días regresaron; o que se 
fueron a otro lugar a trabajar ¡Por favor! Basta con que sea una sola mujer la “desaparecida”, por no decirle secuestrada, 
para que la situación de seguridad en el Estado sea delicada, eso significa que, o vienen de otros lugares a cometer los 
delitos o bien, ya están radicando en nuestro Estado e inician a hacer de las suyas los delincuentes organizados, como lo 
que ha sucedido últimamente y que, gracias a la oportuna intervención de las autoridades han logrado la detención de 
muchos  delincuentes  (hombres  y  mujeres).  A  las  “desapariciones”  de  mujeres  o  secuestros  (algunos  de  ellos),  se 
acumulan  los  robos  de  vehículos,  los  homicidios,  los  encajuelados,  los  encobijados,  las  balaceras,  los  vendedores  y 
distribuidores  de  droga  y  demás.  La  situación  podría  empeorar  si  no  logramos,  todos  los  que  habitamos  este  suelo 
queretano, coadyuvar en la solución de la creciente escalada delincuencial. La ciudadanía tiene el deber de denunciar 
cualquier sospecha, por mínima que sea, de la presencia de presuntos delincuentes. Y las autoridades, también todas, 
actuar en consecuencia. Las distintas policías han dado muestras de estar coordinadas y actúan en conjunto, pero hace 
falta más y más presencia policial; necesitamos  la policía  inteligente,  la que previene y aún  la que persigue  ¡Nada de 
tregua a la delincuencia! En voz baja hace varios años que se comenta entre la sociedad queretana que familiares de la 
delincuencia organizada de asentó en Querétaro, pero como no había violencia alguna, y ante el temor de la denuncia, 
todos consentían e incluso convivían con aquellos que se les identificaba como parte de la delincuencia. Se mezclaban 
con la “alta sociedad queretana” Y es que las preguntas sobraban ¿De dónde tanto dinero del vecino? ¡Carros de lujo, 
guardaespaldas,  joyas, paseos, casa envidiable, choferes, servidumbre, escuelas costosas! ¿De dónde tanto dinero? La 
presunción no se hacía esperar y la respuesta era de todos conocida, delincuentes adinerados, pero con la familia no se 
meten, todo es armonía. Hasta ahí no había problema. Lo grave ahora, es que llegaron los violentos, los agresivos, los 
asesinos,  los  secuestradores,  según  se ha  visto  en  los hechos más  recientes de  violencia delincuencial  en Querétaro. 
Vamos, una de las muestras es el observar a nuestras autoridades cómo se rodean de personal de seguridad, sí, se les ve 
caminar por las calles con tranquilidad, pero a su alrededor el personal de seguridad que no pierde detalle. Que no sea 
el  consuelo de que en otras partes de  la República Mexicana están peor, no, esa no debe ser  la  justificación que nos 
tranquilice. Las mujeres “desaparecidas” o secuestradas, una que sea, es más que suficiente para alertar a la población 
para  actuar  en  conjunto,  la  cultura  de  la  denuncia  debe  fortalecerse,  no  dar  tregua  a  la  delincuencia  organizada  o 
desorganizada. Que si  los vecinos solo  salen solo de noche, eso hay que denunciarlo; que si  entran y  salen personas 
desconocidas  en  la  casa  de  al  lado,  eso  hay  que  denunciarlo;  que  si  hay movimientos  sospechosos  en  la  casa  de  la 
esquina, eso hay que denunciarlo; que si el vecino no trabaja y trae joyas o vehículos de lujo que antes no tenía, eso hay 
que  denunciarlo;  que  si  la  vecina  es  empleada  de  una  tienda  y  vive  con  lujos,  eso  hay  que  denunciarlo;  que  si  hay 
demasiado movimiento de personas u objetos en las casas adyacentes, eso hay que denunciarlo; que si se oyen balazos 
de vez en vez, eso hay que denunciarlo. En fin, los y las ciudadanas queretanas de bien debemos coadyuvar en el ámbito 
de la seguridad, seguridad que se amplía a nuestras propias familias y que no debemos perder. Somos más los buenos 
que  los  malosos,  con  eso  es  más  que  suficiente  para  derrotar  a  la  delincuencia,  pero  siempre  unidos,  dispersos  y 
divididos, seremos presa fácil de la delincuencia ¡Autoridades y sociedad unidas, difícilmente podrán ser vencidas! Es 
tiempo pues de mostrar la fuerza y la solidaridad social de los queretanos. (EC, 3A) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: SORTEAN 939 TAXIS 
Por Felipe Olguín 
Querétaro, Qro.‐ En un hecho inédito en Querétaro y en el país, el gobernador José Calzada Rovirosa cedió la facultad de 
otorgar  las  concesiones de  servicio  público de  taxi  y mixto,  para  que  fueran  sorteadas  a  los  demandantes  en  los  18 
municipios de  la entidad. En  total  se  insacularon 939 concesiones, en un evento que se  llevó a  cabo en el Querétaro 
Centro  de  Congresos.  Luego  de  un  proceso  que  se  llevó  aproximadamente  dos  meses,  desde  la  emisión  de  la 
convocatoria, este miércoles se realizó el sorteo de concesiones, en presencia de los demandantes y los integrantes del 
Comité de Transparencia, a quienes agradeció su participación en este proceso.  
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"Este, un ejercicio por demás democrático, un ejercicio  inédito en el país, un ejercicio que  inventamos en Querétaro, 
gracias a  la colaboración del Comité de Transparencia, yo  les quiero agradecer de  la manera más amplia a  todos  los 
integrantes  de  este  Comité  que  hayan  participado  con  el  Gobierno  del  Estado  en  este  ejercicio,  en  el  cual  el  Poder 
Ejecutivo  renuncia  a  su  facultad  de  otorgar  de  manera  unilateral  las  concesiones  de  taxis  y  las  concesiones  en  su 
modalidad  mixto  para  otorgar  el  servicio  público  a  nuestra  entidad",  declaró  el  gobernador  Calzada.  Luego  de  un 
estudio minucioso se llegó a la conclusión del número de concesiones necesarias para la demanda del servicio, dando 
un total de mil 182, de las cuales se sortearon 939. En un segundo sorteo se repartirán las restantes 243 concesiones, 
que serán exclusivamente para mujeres queretanas. En total se registraron 4 mil 143 queretanos y fueron aprobados 3 
mil 132, quienes compitieron, en igualdad de circunstancias, por una de las 939 concesiones. Cabe mencionar que en 
algunos municipios, las concesiones se entregaron por adjudicación directa, ya que fueron más las concesiones, que los 
demandantes, como en el caso de Corregidora. En esos casos, "sobraron" las 243 que serán para mujeres "en el caso de 
Corregidora, tenemos más ofertas de concesiones de taxi que de personas que se registraron para participar, esto nos 
da un número de 243 concesiones que se estarán sometiendo a un segundo proceso". El Ejecutivo Estatal precisó que 
con la Licitación Pública de Concesiones de taxi y mixto para Querétaro se fortalece la transparencia, la democracia y la 
equidad de oportunidades para que  los queretanos y  sus  familias  salgan adelante. Cabe mencionar que  la  concesión 
otorgada este miércoles, a personas de  los municipios de El Marqués, Corregidora y Querétaro  ‐municipios donde  la 
demanda rebasó la oferta de concesiones y por ello se sortearon las asignadas‐ es por 10 años y puede operar las 24 
horas del día los 365 días del año. Acompañaron al gobernador, el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado; 
el  rector  de  la  UAQ  e  Integrante  del  Comité  de  Transparencia,  Gilberto  Herrera  Ruíz  y  el  presidente  del  Consejo 
Consultivo Ciudadano Soluciones para  la Movilidad e  Integrante del Comité de Transparencia, Francisco Núñez Elías; 
entre otros. (DQ principal) 
 
N: POLICÍA EFICIENTE 
DETENIDOS EN CERRITO COLORADO, LLEVABAN 2 PLAGIOS Y UN HOMICIDIO 
Por Noticias 
En tanto que la PGJ confirmó el vínculo de la banda de plagiarios desactivada el martes, con el caso del “encobijado” de 
Lomas de Casa Blanca y detalló que su segunda víctima fue plagiada en un negocio de esa misma colonia, el gobernador 
José Calzada Rovirosa celebró que tenemos una policía eficiente que da resultados, siendo secundado por dirigentes de 
cámaras empresariales así como por representantes de la sociedad civil. (N p.1) 
 
AM: ACTIVAN OPERATIVO POR PAGO DE AGUINALDOS 
Por Liliana Gutiérrez 
La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) emitió una alerta por  la proliferación de vivales en el Estado, quienes al 
acercarse la temporada navideña y de fin de año intentan sorprender a la gente en la calle o vía telefónica. Adolfo Vega 
Montoto,  titular  de  la  SSC,  pidió  a  los  queretanos  estar  atentos  tras  la  entrega  del  aguinaldo  durante  el  mes  de 
diciembre,  ya  que  se  pueden  registrar  asaltos.  Además  el  funcionario  exhortó  a  ser  cuidadosos  ya  que  también 
incrementan las llamadas de extorsión. “Los extorsionadores saben que hay dinero… los tres mil, cinco mil o lo que sea 
de aguinaldo, hacen llamadas de extorsión… si alguien les llama y les dice que algún familiar está detenido que no se 
crean esto, que llamen a su familiar y denuncien a la autoridad 066 0 089”, recomendó. (AM principal) 
 
C: “RASURA” PAN SU PADRÓN 
Por Redacción 
El Partido Acción Nacional en Querétaro decidió expulsar de sus filas a 563 de sus miembros, por lo que llamó “actos de 
traición en contra del partido durante el proceso electoral pasado”. Según trascendió, se trata en esencia de una porción 
de militantes que fue adherida para apoyar candidaturas internas que al final no prosperaron y que en época electoral 
decidió seguir a sus candidatos a otros partidos. De acuerdo con el Secretario General del CDE, Antonio Rangel Méndez, 
se trató de la expulsión de 86 miembros activos del PAN por haber participado en el proceso electoral 2012, de manera 
formal, en apoyo a o fuerzas políticas diferentes al PAN. De igual forma, dijo, se acordó enviar al Registro Nacional de 
Miembros,  solicitud  de  baja  del  padrón  del  PAN  a  477 miembros  adherentes,  por  la misma  razón,  lo  que  aplica  su 
expulsión. “El mensaje es clarísimo: en el PAN no habrá impunidad. Se respeta a las personas en sus decisiones, pero 
está dirigencia está para cumplir, y hacer cumplir los estatutos  y reglamentos.  



  
JUEVES 22 DE NOVIEMBRE DE 2012 

 

10 
 

La disciplina es indispensable para la sana conducción del partido”, afirmo Rangel. Asimismo el dirigente panista indicó 
que estas expulsiones no serán las últimas, dado que aún existe una lista adicional de militantes y adherentes que están 
sujetos a procedimiento en la comisión de orden. (C p.1) 
 
PA: INÉDITA REUNIÓN DE JCR Y EDILES DEL PAN 
Por Carolina Sánchez 
El Poder Ejecutivo de Querétaro se reunió los ediles panistas del estado, a fin de tratar temas de corte administrativo: 
Tolimán, Amealco,  Corregidora, Huimilpan y El Marqués presentes.  En  este  encuentro  se  estrecharon vínculos  entre 
ambos  niveles,  se  revisaron  temas  en  materia  de  Salud,  Finanzas,  Presupuesto  y  Obra  pública.  “Tocamos  temas 
generales, fue una reunión cordial, de acercamientos, temas generales con respecto al paquete económico; les pedí que 
tuvieran un encuentro con el secretario de Finanzas para que nos indicaran cuáles son las prioridades con respecto a la 
obra pública para el año que viene. Tocamos otros temas, la verdad es que un gran ambiente, hacemos todos el equipo 
por Querétaro,  fue muy buen encuentro”, detalló el gobernador del estado,  José Calzada Rovirosa. En  la mesa con el 
gobernador estuvieron el secretario de Gobierno, Jorge López Portillo; Gilberto García Valdez de Amealco; Luis Antonio 
Zapata  Guerrero  de  Corregidora;  María  García  Pérez  de  Huimilpan;  Enrique  Vega  Carriles  de  El  Marqués  y  Edgar 
Montes Benítez de Tolimán. Por su parte, el secretario de Gobierno informó que esta reunión tocó únicamente temas de 
corte administrativo, sin que el asunto de la seguridad estuviera implícito. Y aunque no estuvieron presentes en esta 
junta, Calzada Rovirosa mandató a  los ediles priístas y a  la alcaldesa de Pedro Escobedo, Graciela Juárez, mandar sus 
prioridades de obra, a fin de recibir el apoyo solidario y en medida de las posibilidades del Ejecutivo Estatal. Al respecto 
de  los  créditos  que  pretenden  obtener  algunos  ediles  para  continuar  su  administración,  se  dijo  respetuoso.  “Somos 
respetuosos  con  los  derechos  que  tienen  los municipios  para  solicitar  empréstitos,  ha  tratar  de  solucionar  algunos 
problemas  que  ellos  tengan  con  respecto  a  necesidades  económicas  a  través de  tocarle  la  puerta  a  las  instituciones 
financieras, nosotros estaremos siempre del  lado de nuestros municipios,  siempre de manera solidaria”. Finalmente, 
sobre  el  presupuesto  estatal  informó que ya  están  en  los últimos  ajustes,  por  lo que  se  espera que  al  cierre de  esta 
semana se tenga algún avance formal. (PA, principal) 
 
EUQ: MALGASTA METRÓPOLI 47% DE AGUA: CEA 
Por Norma Ayala 
El  desperdicio  de  agua  en  la  zona  metropolitana  es  provocado  por  la  mala  condición  de  la  red  hidráulica 
principalmente,  pero  también  por  una  mala  cultura  del  agua;  en  la  entidad  del  100%  del  agua  que  se  extrae  se 
desperdicia el 47%, indicó el director de planeación estratégica de la Comisión Estatal del Agua (CEA), Arturo Peláez. 
Este desperdicio —dijo— se presenta sobre  todo en  la zona metropolitana: en Querétaro, El Marqués y Corregidora. 
Peláez Ramírez aseguró que estas pérdidas son provocadas en 30% por la mala condición en la que se encuentra la red 
hidráulica.  Sin embargo,  comentó que  la dependencia  trabaja para  la  renovación de  la  red hidráulica e  incluso en el 
programa de sectorización, que consiste en detectar  las  fugas no visibles y  las clandestinas. Dijo que en  la ciudad se 
tienen diseñados poco más de 110 sectores, de  los cuales ya se han aislado más de 60,  lo que ha permitido detectar 
fugas principalmente en casas. (EUQ, principal) 
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